

## Tiempo perdido y problema perenne

A mediados de Diciembre del año pasado me invitó la junta directiva del Ateneo de Madrid a dar una conferencia sobre el aspecto diplomático del conflicto cubano, que había puesto sobre el tapete el mensaje de Cleveland. Estábamos todavía en la época, en que parecía excepcional y atrevido no conformarse con el sistema de la guerra a todo trance; pero ya la opinión se había adelantado al gobierno, que pocos días después promulgaba las primeras reformas para Puerto Rico, y a ciertos periódicos, que con el nuevo año empezaron a cambiar de lenguaje, dejando de ser una excepción la *Correspondencia de España*, *El Liberal* y alguna que otra publicación.

Sin duda por el cambio de ideas mi modesta conferencia fué objeto de muchos comentarios en Madrid y aún fuera de España, y de comentarios casi todos aprobatorios, ó por lo menos expectantes.

Desgraciadamente no pasó de ahí la cosa, y hoy adquiere más interés, é interés doloroso, lo que entonces dije, y voy a repetir su compendio.

Es un hecho, producido por la naturaleza de las cosas, la ingerencia del pueblo norteamericano y de su gobierno en conflicto cubano; no hay teoría de derecho internacional que valga un camino para impedir que la influencia yankee, fatal y necesariamente, haya de sernos útil ó perjudicial en nuestra contienda con los cubanos.

Para hacer cesar esa influencia no hay más camino que la guerra; si vencemos á los yankees, quedarán vencidos los separatistas; si los yankees nos vencen, perderemos de una vez la isla. Pero mientras no venzamos ó seamos vencidos, los yankees, aún contra la voluntad, influirán en el resultado de la guerra con los cubanos.

Si seguimos como hasta aquí, es decir, rehusando la participación franca, declarada y benévola (no desinteresada, ni mucho menos), pero sin decidirnos á una guerra, que ya nos coge en las mismas condiciones de recursos materiales y aún morales, el resultado será el que todos conocemos: la prolongación indefinida de la guerra cubana; alimentada materialmente por las expediciones filibusteras; moralmente por la esperanza de que los yankees vayan en auxilio de los separatistas un día ú otro.

Si aceptamos los buenos oficios de los yankees, mediante una concesión real y efectiva de la autonomía (de la que los Estados Unidos sacarán partido arancelario), todas las probabilidades son de que la guerra acabe pronto; porque las expediciones filibusteras serán de seguro menos, y porque las esperanzas (de donde sale el dinario, y por lo tanto las expediciones), se agotarán en breve.

Si pues desoartamos como inaceptable la continuación de una conducta diplomática, cuya consecuencia ineludible es la prolongación indefinida de la guerra de Cuba, no hay más que escoger entre dos cosas: ó la guerra con los Estados Unidos, ó un trato con ellos para poner fin á la de Cuba.

Esto fué lo que dije en diciembre de 1896 y este es hoy día tan verdad como entonces; y además la experiencia de nueve meses ha confirmado cuanto pudiera estar todavía oscuro para los que confiaban en el sistema de la guerra á todo trance.

Una circunstancia ha variado desde entonces á hoy. La autonomía, solución á un tiempo política y diplomática del conflicto cubano, ya es ley de la monarquía española; no se trata, pues, de concederla como pago de los buenos oficios yankees; se trata de sacar partido diplomático de ella.

De diciembre del '96 á la fecha hemos gastado muchos millones de pesetas, hemos entrado muchos miles de soldados, hemos agotado mucho nervio nacional; á cambio de estas pérdidas (de gran importancia para decidirse á pelar con una nación rica, pobladísima y fresca de desventuras) no hemos adquirido aliados, que habría que pintar, pues reales y efectivos no habíamos de encontrarlos ni por un ojo de la cara.

Siendo así las cosas, la decisión para tomar camino es ardua, y quien haya de escogerlo, uno ú otro, ha de tentarse la ropa. Lo más cómodo por el pronto, lo que

en la apariencia compromete menos la responsabilidad de los gobernantes, es no hacer nada. En realidad no hacer nada nosotros, los españoles, equivale á dejar que hagan los demás; y por lo tanto, al final de ese aparente reposo, de esa situación exenta de peligros grandes y de humillación aparente, están el peligro real y la humillación verdadera.

Comprende, sin pensar como ellos, á los que prefieren la guerra con los yankees á darles participación declarada en el arreglo del conflicto cubano; opino como los que prefieren el arreglo á la guerra. Lo que no comprendo es que haya quien caea que metiendo la cabeza en un agujero se evita el peligro de ser partido por un rayo.

GENARO ALAS

## El temporal

Barcelona 1.º Octubre.

Anoche, pocos minutos después de las nueve, desatóse sobre esta ciudad una pavorosa tormenta que, con pequeños intervalos, se prolongó hasta después de las once. Durante dos horas la ciudad parecía estar envuelta en una atmósfera de fuego, tal era la frecuencia y la intensidad de los relámpagos: el agua caía á torrentes y el fragor del trueno, casi continuo, acababa de dar al grandioso espectáculo de la naturaleza el carácter de terror que llevan consigo estas revoluciones atmosféricas. El viento levante empujaba vertiginosamente las nubes, que flotaban á poca altura sobre la tierra; acontecía que cuando el aguacero era más fuerte, cesaba bruscamente, como si la nube que lo soltara pasara con extraordinaria rapidez, y á los pocos momentos volvía á reanudarse el aguacero.

Este aspecto del temporal fué causa de que muchas personas que se encontraban fuera de sus casas en la hora de la tempestad no pudieran regresar á ellas fácilmente pues como los paraguas no eran suficientes para preservar del agua cuando el chubasco arreciaba, se hacía preciso guarecerse en las entradas, de donde se salía en uno de los intervalos que hemos citado, y como éstos eran de cortísima duración era necesario buscar de nuevo refugio en otro portal; de este modo, haciendo escalas, hubo personas que para recorrer pequeñas distancias estuvieron más de una hora, y al fin para llegar corrientes á sus casas. Las calles quedaron inundadas, pues los imborrables no podían engullir el agua. En algunos de los barrios extremos del arrabal el conflicto presentó caracteres alarmantes, pues se inundaron algunas tiendas, alcanzando en ellas el agua una respetable altura. Los vecinos empezaron á temer por sus establecimientos y á poner en salvo el género en ellos almacenado y los muebles que ya flotaban en el agua. Suspendióse la circulación de los tranvías, el concierto de Bellas Artes y las funciones en algunos teatros. En varios establecimientos, apagóse la luz eléctrica. En ciertos momentos cayó granizo mezclado con el agua. Los torrentes que cruzan la ciudad y sus cercanías tuvieron grandes avenidas.

Una centella cayó en la casa número 60 de la calle de Villamari, y en el piso cuarto mató á un niño de nueve años, dejó además asfiados á sus padres y causó lesiones á otra persona que se encontraba en la casa. A los padres y á dicha persona se les prestaron los auxilios que su estado requería.

Cuando cesó la lluvia, el señor Alcalde, acompañado del arquitecto municipal señor Falqués, del comandante de la guardia municipal señor Vilrseca y de varios señores concejales salieron á reconocer los barrios inundados.

A la una de la mañana reprodujose el aguacero, aunque con menor violencia.

A las primeras horas de la mañana, los bomberos, con sus útiles y máquinas, extraían el agua que había penetrado en los bajos de distintas casas de esta ciudad.

Hoy ha amanecido nublado, habiendo clareado el cielo entre siete y ocho al entrar el viento NE. espesos nubarrones que se cernían sobre la ciudad han arrumbados hacia el mar, donde continuaban después de las nueve, presentando amenazador aspecto. La temperatura ha refrescado algo esta mañana, pero luego ha vuelto á subir.

Las aguas del puerto subían esta mañana al tercer escalon de los embaraderos, lo mismo que en invierno en días de fuerte temporal.

## Negociaciones de paz

No sabemos qué fundamento tendrán las siguientes noticias del *Heraldo*:

«En los últimos días los periódicos yankees apenas hablaban de los asuntos de Cuba escribiendo también muy poco sobre la misión diplomática de Mr. Woodford.»

De las referencias que hemos leído, infiérese como resultante, que el ministro americano en su nota oficial y en sus conversaciones oficiales se abstendrá de conceptos y frases que ofrezcan un carácter conminatorio: sus gestiones se encaminan á obtener del Gobierno español que acepte «en principio» los buenos oficios del presidente Mac-Kinley para mediar entre los insurrectos y el Gobierno.

Los Estados Unidos aspiran al establecimiento inmediato de la autonomía, cuyas bases fundamentales se supone aceptadas por el señor Sagasta y son las siguientes:

I. Ampliación del Censo para elegir los miembros de una cámara insular denominada «Consejo de Administración», la cual resolverá por sí, libremente en toda materia financiera, arancelaria y administrativa, rigiendo sin limitación alguna los servicios de obras públicas, enseñanza y Correos y Telégrafos. El veto sólo podrá interponerlo el Gobernador general, respecto de acuerdos concernientes á política ó defensas terrestres ó marítimas.

II. Nombramiento de una comisión ejecutiva compuesta por individuos del Consejo de Administración, que funcionarían á modo de secretarios ó ministros responsables del gobernador general.

III. Reparto equitativo de la Deuda de Cuba entre el Tesoro peninsular y el cubano, debidamente garantizado para evitar reclamaciones ó desconfianzas de los tenedores de la Deuda.

IV. Determinación de una cifra máxima para el presupuesto colonial, y dentro de esa cifra limitación también del máximo de los gastos de Guerra y Marina.

El presidente Mac-Kinley necesita saber á principios de noviembre si el Gabinete de Madrid acepta sus indicaciones pues en tal caso se obligaría á influir en las Cámaras americanas, coartaría la propaganda filibustera, y aun es probable que llegase á disolver y perseguir las agencias laborantes.

Si el Gobierno español rechaza el ofrecimiento de buenos oficios de un modo expreso ó tácito, Mac-Kinley, en su Mensaje, dirá á las Cámaras que tanto su antecesor Cleveland como él, han visto defraudadas las esperanzas del poder ejecutivo, y al Congreso americano incumbe, por tanto, adoptar las medidas conducentes al término de la insurrección, de acuerdo con las aspiraciones del país.

Estos informes concuerdan con las cartas de nuestros corresponsales y el sentido de los artículos publicados en el *Heraldo* negando que exista un «ultimatum» de fecha fija para concluir la guerra, pero sosteniendo que el presidente Mac-Kinley ofrece su intervención y ruega al Gobierno español que la acepte ó la rechace con la urgencia necesaria para que el poder ejecutivo sepa á qué atenerse cuando redacte su Mensaje á las Cámaras.

No estamos lejos de crear, aunque nos duela, que el partido liberal admite las bases de radicalísima autonomía que exigen los Estados Unidos, alfanándose á que la producción peninsular pierda el mercado de Cuba y nuestro Tesoro cargue con una parte considerable de la actual deuda cubana. Hace ya algunos meses hablamos de la correspondencia que el señor Sagasta y otros prohombres del fusionismo mantienen con el señor Giberger, residente en Francia; con los autonomistas de Cuba, y un personaje español que habita en Washington: en esa correspondencia quedan solo, según nuestros informes, dos puntos oscuros; los liberales quieren que el problema de la Deuda y el de los gastos de soberanía se resuelvan por las Cortes, mientras que los oficiosos negociadores de paz reclaman el compromiso de resolver tan delicadas materias por decreto. Tenemos entendido, asimismo, que los liberales admifen que la Península pague la mitad del servicio financiero de la deuda cubana, y sus corresponsales pretenden que la Península abone las tres cuartas partes.

Es llegada la hora de que sobre esto hablen ya al país los personajes liberales. Y también conviene que rompan su silencio los conservadores, pues hasta nosotros llega como muy válida la especie de que si obtienen ahora la ratificación de sus poderes, admitirán las bases aceptadas por los liberales, tratando directamente con los

Estados Unidos acerca de la pacificación de Cuba.

Sepamos de una vez qué compromisos están dispuestos á contraer, y qué propuestas se hallan decididos á rechazar, nuestros dos partidos gobernantes.»

## Un policía ladrón

Dice *El Mercantil Valenciano* del 30:

«En la posada llamada del Rincón ocurrió ayer un hecho digno de ser relatado con todos sus pelos y señales.

Hospedábase en ella al vecino de Jérica Manuel Tarazona, quien había venido á Valencia con objeto de pasar unos días y hacer algunas diligencias.

Serían como las cuatro de la madrugada de ayer, el Tarazona entró en el retrete medio dormido, dejándose olvidada al salir una cartera que contenía billetes del Banco de España por valor de 375 pesetas.

Al levantarse observó la falta del dinero, y con la zozobra consiguiente, y después de haber registrado toda la posada, comunicó lo que ocurría á un mozo de la misma llamado Fabian.

Acto continuo éste se lo dijo al dueño de la casa, quien se colocó á la puerta, impidiendo la salida.

El mozo Fabian dijo á todos los que en la posada se hallaban lo que había ocurrido, y les registró escrupulosamente, incluso á sus propios compañeros.

La operación se efectuaba ante un agente de policía llamado Vicente Sebastián, que se hospedaba también en la posada del Rincón, desde hace dos ó tres días.

Cuando la investigación, que resultaba infructuosa, iba tocando á su término, dijo el mozo fijándose en el policía:

—Me parece que si me dejaran acertaría á la primera quién tiene el dinero.

El agente resistió la andanada, pero pocos momentos después se dirigió á la puerta, diciendo que si ocurría algo que avisaran, que él se iba al retén á cumplir con su obligación.

El mozo, que aun no había acabado el registro, le corrió el paso, diciéndole que de allí no salía nadie sin que apareciese la cartera, y que por consiguiente la cartera, iba á registrarle como á los demás.

El guardia opuso alguna resistencia, pero al fin considerando inútil todo entorpecimiento, rogó, por el bien parecer, que el registro se verificara en un cuarto contiguo.

Así lo hizo el mozo Fabian, quien á los pocos momentos de encorrona salió gritando: «¡Aquí está la cartera!» en tanto que el guardia pretendía conseguir que ocultara la estracción.

Aglomeróse la gente; acudió la policía; el agente fué llevado al Gobierno civil y el dueño de la cartera la recuperó con las 375 pesetas que contenía.

Posteriormente el señor Gobernador llamó al dueño de la posada, al mozo Fabian, al dueño de la cartera (Manuel Tarazona) y á varios testigos al Gobierno civil con el objeto de que prestara declaración.»

## Los toros en Francia

Poco á poco se van haciendo camino las corridas de toros allende de Pirineo, y desde Nimes, Arlés, Ceste, etc., etc., han dado un salto á Roubaix, departamento del Norte.

La cosa marcha viento en popa para los toreros; pero algunos espíritus pusilánimes gritan y se revuelven airados contra las autoridades por permitir que se maten los toros, y que éstos á su vez se defiendan y maten caballos.

Le Temps se lamenta amargamente á este propósito, pero no deja de dar cuenta del entusiasmo del público en Nimes ante las proezas que allí realizaron Guerrita y Minuto, que fueron aplaudidos y ovacionados nada menos que por los 20.000 espectadores que caben en aquel grandioso anfiteatro romano, hoy convertido en vulgar Plaza de Tocos.

El Califa cordobés mató tres toros de cuatro superbos estocadas y le dieron dos orejas, moda que ha traspasado la frontera.

El matador, como como es gachó que sabe distinguir, regaló una de sus orejas—de las ganadas, no las propias—á M. Guerrin, ex-ministro, el cual se mostró viva y tiernamente emocionado y gradecido por la soberana prueba de distinción que le otorgó Guerrita.

Los ingleses en Egipto

Durante estos últimos días muchos periódicos extranjeros, franceses principalmente, hablando de la ocupación de Egipto por los ingleses, han dado por cosa cierta que las potencias europeas habían decidido poner un término a esa ocupación y que al efecto iba a ser convocada una Conferencia internacional con el objeto de adoptar aquellas medidas que pudiesen conducir, con menos violencias, al indicado fin. Mas como no es la primera vez que se van circula especie semejante por la prensa europea, o mejor, por una parte de ella, y como además la noticia venía sin autoridad ninguna y sin que se hubiese observado el menor hecho que la motivase, la dimos nosotros poquísimos crédito y los hechos están demostrando que hicimos bien.

Lo cierto es que los ingleses, sin preocuparse mucho ni poco de lo que se dice y se charla en determinados círculos políticos, llevan adelante imperturbables, la difícil y comprometida campaña sudanesa, y creyendo esto más interesante que aquello, vamos a dar, de su situación en aquellos parajes, una brevísima idea.

Como ya tenemos dicho en anteriores notas, desde que las fuerzas angio-egipcias apoderándose de la plaza de Bereber, poniéndole fácilmente fin a la ocupación turca, dedican los ingleses toda su energía en dejar libre completamente el camino comercial del Mar Rojo; ya sabemos hoy de un modo cierto que los negociantes de Suakin han sido autorizados para intentar la travesía del desierto. Pero ¿interrumpir esto así, cuando se reanuda? Es una nota de carácter oficioso que la prensa de Londres publica estos días, y esa que es dudoso que la expedición continúe su marcha adelante, mientras no haya recibido como esfuerso un buen contingente de tropas inglesas; y en estos momentos, la insurrección de la India hace importuna la organización de una nueva expedición angio-egipcia.

Contra lo que algunos impacientes desearían y contra lo que proponían algunos pesimistas, parece muy puesto en razón, vistas las cosas, que Inglaterra lleve con alguna mayor calma de la que emplearía, si otras fuesen las circunstancias, en el delicado negocio del Sudán, y ponga todas sus energías en la partida que se está jugando en la India de importancia mucho más perentoria. La situación es muy distinta hoy de lo que era dos años atrás, entonces los organizadores de la expedición del Sudán llevaron a Egipto fuerzas que sacaron de los contingentes de la India, y hoy casi ha llegado el momento de llevar a la frontera del Afghánistan todos los soldados que operan en Marras del Jefe.

Nótese sin embargo de esto, que los ingleses no desmayan, ni decaen en lo más mínimo su ánimo; a pesar de tan grandes dificultades como se oponen a sus empresas coloniales; y aunque interiormente desmayasen que los hechos parecen probar que los súbditos de la Reina Victoria sienten con bríos para salir al cobro del presente conflicto, que tal vez de la realidad sea de mucha menor magnitud de lo que a primera vista parece.

Como indicio de que los ingleses se sienten seguros definitivo, es de observar que algunos periódicos londinenses se han puesto a mantener la tesis, por cierto de muy difícil mantenimiento, de que Inglaterra se encuentra en Egipto como en su propia casa y que todo cuanto hace allí en propia cuenta. Tan lejos ha ido por este camino alguno de los mentados periódicos que ha llegado a estampar en sus columnas la siguiente frase: «Llegado es el momento de declarar que el territorio egipcio conquistado por las armas inglesas queda definitivamente incorporado al Imperio británico.» Naturalmente que nada de esto puede ser tomado en serio, pero estábamos en el deber de registrar aquí, en previsión de los más inesperados e improbables acontecimientos.

Crónica Local

Después de brillantes ejercicios efectuados en el Hospital de Santa Cruz de Barcelona, ha regresado a esta ciudad, con nota de sobresaliente y el título de profesora en partos, nuestra paisana la distinguida esposa de D. Antonio Gilet, doña María Martorell y Lladó.

La honrosa felicitación que damos a la señora Martorell la hacemos extensiva al doctor en medicina que cuidó de prepararla y a su distinguido profesor señor Castaño.

Para hoy está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida en el juzgado de Manacor sobre hurto de algarrobas contra Julián Obrador Terrasa. El ministerio fiscal, que estará representado por el fiscal interino señor Santa Cruz pide en sus conclusiones provinciales la

pena de tres meses y un día de arresto mayor para el procesado, quien estará defendido por el letrado D. Damián Bannasar.

En la Catedral, parroquias y demás iglesias se ha dado principio a la devoción del Santo Rosario que proclama, por excelencia a la madre de Dios; devoción la más eficaz y agradable a la celestial señora, por la repetición de la salutación del angel Gabriel, en él contenida.

Dice un colega que se trata de suprimir la plaza vacante que existe en el Ayuntamiento de esta ciudad por fallecimiento de D. José Malberty, que la desempeñaba, y a cuya viuda se propone la Comisión de Gobierno interior concederle una pensión anual en remuneración de los servicios que prestó su esposo.

El sábado regresaron por enfermos o heridos de la guerra de Cuba, los soldados Jaime Pujol Monjo, natural de Palma, José Ibañez, natural de Alicante, Magín Ramis Ferrer, y Pablo Valls natural de Son Servera.

Todos han sido auxiliados con ropas y dinero por los corresponsales de El Imparcial en Santander y Barcelona y aquí por la junta de protección.

Durante el presente mes estarán en turno, como vocales de la Comisión Mixta de reclutamiento los Diputados que forman parte de la Comisión Provincial Don Alejandro Roselló y Don Juan Palou.

El Ayuntamiento de Alcudia ha acordado verificar el 31 de Octubre las subastas para el aprovechamiento de los 50 pinos del Monte de la Victoria bajo el justiprecio de 156 pesetas.

La caza menor del mismo monte bajo el tipo de 50 pesetas.

Los pastos del mismo por 750 pesetas.

Los 55 estercos de leña del mismo por 420 pesetas.

Quinientos quintales de palmito del mismo monte, y 180 quintales de los mismos del monte de San Martín bajo el tipo de doscientas pesetas.

En la parroquial iglesia de San Jaime, han contraído matrimonio don José Fortuny con la distinguida señorita doña Josefa Salas.

Ha fallecido el teniente de caballería señor González Salvá.

Sentimos su muerte y a su distinguida familia le enviamos nuestro más sentido pésame.

Ha sido nombrado médico provisional con destino al primer batallón del Regimiento Regional núm. 1 el recluta licenciado en cirugía y medicina D. Lorenzo Pons Marqués.

A la hora de itinerario salió ayer mañana el vapor correo Union que suspendió su salida a causa del mal tiempo el día anterior.

Casi general en toda la isla ha sido la lluvia caída ayer.

Los campesinos se muestran muy satisfechos.

Mañana saldrá con dirección a Certe y Marsella el vapor «Bellver» con objeto de limpiar fondos.

Muy concurrido se vió anoche el paseo del Borne.

La música del Regional cumplió el programa ofrecido.

Lleno completo hubo anoche en el Teatro-Circo.

El programa fue muy aplaudido.

Para esta noche se anuncia una extraordinaria función.

El movimiento de enfermos en el hospital Civil durante los días 2 y 3 de Octubre fue el siguiente:

Existencia de enfermos anterior 288.

Entrados: 5.

Curados: 2.

Fallecidos: ninguno.

Quedan: 291.

LOTERIA NACIONAL

PROSPECTO DE PREMIOS QUE SE HA DE CELEBRAR EN MADRID EL DIA 23 DE DICIEMBRE DE 1897

Constará de 55.000 billetes, al precio de 500 pesetas cada uno, divididos en DECIMOS 450 pesetas; distribuyéndose 19.250.000 pesetas en 2.820 premios y 5.499 reintegros, de la manera siguiente:

Table with columns for 'REINTEGROS' and 'PREMIOS'. It lists various prize amounts and their frequencies, such as 1 de 3.000.000, 2 de 100.000, etc., totaling 19.250.000 pesetas.

Sección comercial

ULTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for 'VALORES LOCALES' and 'VALORES PUBLICOS'. It lists items like 'Crédito Balear', 'Cambio Mallorca', 'Banco de España', etc., with their respective prices.

Mercado de Inca

Table of market prices for 'Mercado de Inca' on 'Día 30 de Septiembre de 1897'. It lists various goods like 'Almendrón', 'Trigo', 'Cebada del país', etc., with their prices in 'Ptas.'.

ITINERARIOS

Table of train schedules ('SERVICIO DE TRENES') for routes like 'De Palma a Manacor y La Puebla', 'De Palma a Inca', etc., including departure times.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA: San Froilan obispo, san Plácido y com. mres. CULTOS SAGRADOS: Mañana 5. Concluyen cuarenta horas en Santa Clara & San Francisco de Asis. La devoción del rezo del Santísimo Rosario, durante el mes de Octubre, se hará en las iglesias y horas que a continuación se expresan. En las iglesias en que se celebre por la mañana, se hará durante una misa: En la Catedral, a las seis y media de la tarde con exposición; En Santa Eulalia, a las seis, a las doce y al anochecer. En San Miguel, a las once y al anochecer. En San Nicolás, a las seis, a las once y tres cuartos y al anochecer. En San Felipe Neri, a las cinco, a las siete con exposición del Santísimo y al anochecer, expuesto el Sagrado Copón. En San Francisco, a las cinco y media, a las once y cuarto y al anochecer. En Montesión, a las siete y media y al anochecer, con exposición del Copón. En San Juan, a las siete y al anochecer. En Santa Fé, a las seis y al anochecer. En Santa Clara, a las seis y media de la mañana. En la Misión, a las siete de la mañana. En el Oratorio de la Pureza a las siete y media de la mañana. En las Teresas a las ocho y media. En San Cayetano, a las doce. En el Hospital, Socorro, San Jerónimo y San Antonio de Padua al anochecer. En la Merced, a las seis y media principiará al el mes de Octubre con meditación y al anochecer, se rezará el Rosario entero.

SALIDAS DE LA PENINSULA PARA MALLORCA: De Barcelona para Sóller los domingos a las siete de la tarde. De Alicante para Ibiza y Palma los lunes a las once de la mañana. De Barcelona para Palma los martes a las diez de la tarde. De Barcelona para Alcudia los miércoles a las siete de la tarde. De Valencia para Ibiza y Palma los jueves a las seis de la tarde. De Barcelona para Palma los viernes a las siete de la tarde. SALIDAS DE MALLORCA PARA LA PENINSULA: De Palma para Ibiza y Valencia los miércoles a las nueve de la mañana. De Palma para Barcelona los viernes a las cinco de la tarde. De Palma para Ibiza y Alicante los sábados a las nueve de la mañana. De Alcudia para Barcelona los domingos a las cinco de la tarde. CORREOS INTERINSULARES: Salida de Palma para Mahón los sábados a las cinco de la tarde. Salida de Mahón para Palma los martes a las cinco de la tarde. De Sóller para Barcelona los lunes a las siete de la tarde. MOVIMIENTO DE VAPORES: Vapores-correos de la Transatlántica: Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El Antonio Lopez en Cadiz. El «Alfonso XII» llegó el 2 a Cadiz de Santander. El «Alfonso XIII» llegó el 8 a Veracruz de Habana. El «Alicante» llegó el 7 a Barcelona de Marsella. El «Buenos Aires» salió el 10 de Caris para Puerto Rico. El «Cataluña» en Cádiz. El «Colón» salió el 12 de Puerto Rico para Habana. El «Ciudad de Cádiz» salió el 5 de Montivideo para Sta. Cruz Tenerife. El Cavadonga llegó el 22 a Liverpool de Coruña. El isla de Luzón salió el 11 de Barcelona para Manila y escalas. El «Isla de Mindanao» salió el 7 de Singapor para Aden. El «Isla de Panay» salió el 4 de Puerto-Rico para Coruña. El «León XIII» llegó el 4 a Barcelona de Port Said. El Montevideo en Habana. El «Montserrat» llegó el 2 a Cadiz de Santander.

El «P.de Sadrústegui» salió el 6 de Singapo... El «Santo Domingo» salió el 4 de Veracruz para Habana. El «San Ignacio» salió el 1 de Santander para Cadix. El «San Francisco» salió el 4 de Snes para Aden. El «Ciudad Condal» en Cadix. El Panamá salió el 6 de Habana para Santiago de Cuba. El San Agustín llegó el 3 a Nueva York de Habana. El Balomero Iglesia en Cadix. El San Fernando en Liverpool. El Juaquin del Piélago salió 16 de Tanger para Cadix. El Larache en Cadix. El Mogador en Cadix. El Rabat llegó el 11 a Cádiz de Mogador. El Fernando Póe salió el 11 de Cádiz de Barcelona.

oil de interpretar, seguramente, de las escritas por el autor de La Africana. No obstante, la cantaron muy bien todos los artistas, cooperando al conjunto los coros y la orquesta. El caprichoso vals llamado de la sombra sirvió a la señorita Escolana para agregar una nueva y ruidosa ovación a las muchas que ha escuchado durante ya para terminar. Estuvo muy afinada y cantó con mucho gusto. Las señoritas Galán é Izquierdo muy bien, y aplaudidísimo el señor Mestre. Dejamos de intento a Corentino, Simonetti, para lo último. Su partitura es la mas perfecta de Dinorah y la que ha proporcionado a Simonetti mas entusiastas aplausos. Simonetti ha hecho Corentino con las primeras tipleas de Europa y recorrido los principales teatros y entusiasmado al público que asistia hace dos temporadas a nuestro Real coliseo, cantando el espinoso personaje con gran talento, pues resulta de los mas expuestos a incurrir en lo bufo, si se carece de aquella condición. Después de tanto aplauso como ha escuchado Simonetti en Corentino, apenas nos atrevemos a decir: ¡muy bien, maestro!

MERCADO DE PALMA Precio en pesetas Aceites de oliva: Superior 60'50 a 67'00 el odre, Id. regular de 50'00 a 57'00 id., Id. inferior de 48'00 a 51'00 id. Alcoholes: de vino puro sin refinar (98. centesimales) de 88'00 a Id. refinado 94.º id.) de 101'00 a 104'00 Id. porgueras de 80'00 id. Algarrobas, de 04'50 a 5'00 el quintal. Almendras, de 17'00 a 19'00 el hectólitro, Arroz, de 38'00 a 43'00 los 100 kilos. Avena, a 9'50 la cuartera. Azafrán de 08'50 a 4'25 la onza. candeal, de 19'50 20'75 la cuartera cacahuetes, la cuartera. cebada, de 09'50 a 10'50 la cuartera centeno, a carbón vegetal, de 3'75 a 5'00 el quintal, Frijoles, de 29'00 a 31'00 la cuartera. Garbanzos, de 22'00 a 24'00 la cuartera. Ganados de cerda de 00'20 arroba Id. lanar de 28 la tercia, id. vacuno de 24 a 25 la tercia. Habas: para cocer de 19'00 20'50 la cuartera para ganado de 18,50 a 19'05 la cuartera. Habi chuelas: blancas de 30'00 la cuartera d. confits a 30'00. cafés: Puente Rico hacienda de 142'00 a 145 pueblo de 188'00 a 142'00, Moka de 131'00 a 135'00 id. id., uba 120'00 a 130'00. nSobrasada, Mallorquina de 3'30 a 3'50 Kgmo. Quesos, de 98'00 a 110'00 los 100 kilos. Judía, de 42'00 a 46'00 los 100 id.

Beneficio de Simonetti

Buen Retiro de Madrid Dice un periódico: Si el simpático tenor señor Simonetti no tuviera ya ganado por su propio esfuerzo el puesto distinguido que ocupa entre los artistas españoles, anoche hubiera conseguido ese bautismo, al que tantos aspiran sin lograrlo alcanzar nunca. Simonetti celebraba ayer su beneficio y, seguramente, habrá quedado satisfecho del resultado obtenido. Mucho y distinguido público llenaba el teatro de los Jardines, y grandes ovaciones hizo al genial intérprete del Pagliaccio. Antes de la inspirada obra de Leoncavallo se puso en escena el cuarto acto de Rigoletto, que cantó admirablemente el beneficiado. La donna é mobile la dijo primorosamente, terminando con una volatta de mucho gusto y gran efecto. En I Pagliacci demostró su alma de artista y la pasión con que siempre canta. La famosa romanza side pagliaccio le valió una ovación inmensa, y al fin tuvo que repetir-la, (después de salir siete u ocho veces a escena. El inspirado tenor recibió muchos y valiosos regalos.

Añade otro diario: Después de la hermosa campaña Ubrada brillantemente por Simonetti, era de esperar que el beneficio del notable tenor fuera un acontecimiento. El héroe de Carmen, Cavalleria, Africana y otras óperas, escogió para la función de anoche la ópera en que está realmente magistral. Después de cantar el cuarto acto de Rigoletto, donde tiene el tenor papel de tanto lucimiento, que aprovechó el Sr. Simonetti, recibiendo por ello nutridos aplausos, interpretó I Pagliacci, mejor, si cabe, que en pasadas noches. Siendo la inspirada composición de Leoncavallo una de las favoritas del beneficiado, no hay que decir que estuvo admirable. La valiente romanza del primer acto la repitió entre atronadores aplausos del público todo. Una noche, en fin, inolvidable para Simonetti, a quien servirán de compensación estas pruebas de cariño y admiración a injustas deficiencias mas prosaicas y positivas. Cuantos tomaron parte en la función de anoche recibieron también justos aplausos. La música interpretó varios números intermedios, situándose en la galería del piso principal del teatro. La noche no permitía dar vueltas por la nota elegante.

Refririéndose al aplaudido tenor mallorquín cortamos de otro periódico: Con mucho público y temperatura algo mas agradable que en pasadas noches, cantóse en la de ayer, y en el teatro del Buen Retiro por primera vez, la lindísima ópera de Meyerbeer Dinorah, la mas diff-

El simpático tenor saldrá el martes de Madrid para Oviedo, en cuyo teatro de Campoamor cantará durante treinta noches. De Oviedo irá a Gijón, en donde, como en la capital asturiana, cantará con las señoritas Lerma, Fons y Cardeta y el señor Aragón. Con dicha compañía irá también el maestro Urrutia. Simonetti ha descansado únicamente en los tres últimos años cuatro meses. —No quiero—dice—que me echen de la escena los silbidos del público; quiero retirarme agradecido a él como lo estoy, y los silbidos nunca se olvidan. Así piensa el afortunado Corentino de anoche.

COMPANIA DE LOS FERRO-CARRILES DE MALLORCA

El día 7 del mes corriente quedará ahier-to para el uso público el camino de hierro de Santa María a Felanitx empezándose su explotación con sujeción al Reglamento y Tarifas de transporte que están de manifiesto en las oficinas de la Compañía y en todas las estaciones de la línea. Palma 1.º de Octubre de 1897.—El Director general, Guillermo Moragues. Nota: Si por lluvia persistente en los días que faltan antes del expresado, entorpeciese la colocación del hilo telegráfico, se retrasará la fecha anunciada. Servicio de trenes para viajeros que regirá en los caminos de la compañía desde el día 7 de Octubre de 1897. De Palma hasta Manacor, a las 7'55 mañana y 2 tarde. De id. hasta Felanit, a las 7'55 mañana, 2 y 6'30 tarde. De id. hasta La Puebla, a las 7'55 mañana, 2'30 y 6'30 tarde. De Manacor hasta Palma, Felanitx y La Puebla, a las 6'45 11'15 mañana, y 6'30 tarde. De Felanitx hasta Palma y La Puebla, a las 7, 11'15 mañana y 4'50 tarde. De id. hasta Manacor, a las 7, 11'15 mañana. De La Puebla hasta Palma y Felanit, a las 7'12, 11'15 mañana y 5'45 tarde. De id. hasta Manacor, a las 7'12 y 11'15 mañana. De Inca asta Palma, a las 6'40 mañana. Palma 1.º de Octubre de 1897.—El Director general, G. Moragues.

ALCALDIA DE PALMA

Este Ayuntamiento con fecha 20 del actual acordó conceder permiso sin pago alguno de derechos municipales, a los propietarios de las casas situadas en las calles de Quetglas y de Espartero, del Arrabals de Santa Catalina que con motivo de las obras no desmonte que se llevan a efecto en aquellas dos vías se ven en el caso de realizar si situar sus fachadas a la rasante aprobada por esta Corporación; sujetándose para ello al plano de ensanche de la localidad y condiciones aprobadas para su realización como igualmente a las ordenanzas municipales y demás acuerdos y disposiciones vigentes. El plazo señalado para la terminación de aquellas obras es el de tres meses a contar de la fecha del presente anuncio. Lo que se hace público para conocimiento de los interesados. Palma 22 de Septiembre de 1897.—El Alcalde, Antonio Sbert y Canals.—P. A. del Ayuntamiento.—El secretario accidental, Juan L. Gomila.

Gimnasio Balear

Este acreditado establecimiento de Gimnástica higiénica y médica, situado en la calle de Verí 5, abrirá sus clases el 1.º del próximo Octubre a las mismas horas y en las mismas condiciones de los años anteriores.—M. Muntaner.

Ganará mucho dinero

quien se encargue de la agencia de una casa de banca alemana. Se desean personas muy entendidas para ensargarse de la representación antedicha. No se requieren conocimientos especiales. Ofertas a Albert Jarmulowski, Bankgeschäft, Hamburg (Alemania.)

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Sagasta y el poder

Madrid 3 a la 4 t.

La Reina ha encargado al Sr. Sagasta de formar ministerio. En la Bolsa la noticia ha producido buen efecto. Aún no es posible dar los nombres de los que formarán el ministerio. El Sr. Sagasta ha llamado por telegrama a varios exministros. Se asegura que Gamazo ocupará la cartera de Estado.

Dificultades

Madrid 3 a las 6'10.

No está aun ultimada la combinación del nuevo gabinete. Dicese que se presentan dificultades para conseguir un gabinete que reúna todas las condiciones necesarias para conseguir solventar las circunstancias que el país atraviesa actualmente. Esta noche el Sr. Sagasta consultará al Sr. Gamazo la candidatura del nuevo gabinete.

De Cuba

Madrid 3 a las 9 n.

Telegramas llegados de la Habana, confirman que la pasificación de la isla será un hecho al finalizar el mes de Octubre. Han sido atacadas varias partidas que merodeaban en la provincia de la Habana. El enemigo sufrió un completo descalabro.

Sagasta Maura y Gamazo

Madrid a las 11'10 n.

Hasta despues de haber presentado a la reina la lista oficial del nuevo ministerio no será conocida de público. En los círculos conservadores hay grande expectación. Ha llegado el Sr. Gamazo. Se ha reunido con el Sr. Maura. Mañana a primera hora celebrará con el Sr. Sagasta la anunciada entrevista.

Ultimas noticias

Madrid 4 a las 2 m.

En los círculos se dice que no hay aun nada resuelto acerca de la solución de la crisis. No obstante se consideran probables que entran en candidatura los Sres. Gamazo, Montero Ríos, Correa, Bermejo, Maura y León y Castillo. Dúdase que entre el Sr. Moret.

LA COMPANIA DE VERSO de D. Emilio Thuiller

He aquí la plantilla. Primer actor y director: Emilio Thuiller. Primera actriz: Luisa G. Calderón de López. Primer actor cómico: Juan Balaguer. Otra primera actriz: (Dama joven) Nieves Suárez. Primera actriz de carácter: Emilia Dominguez. Primera dama joven: Concepción Suárez. Segunda dama: Margarita Monreal. Actriz cómica: Vicenta Mata. Característica: Eloisa Bagá. Segunda dama joven: Emilia Comblí. Actrices: Eloisa Giménes, María Marín. Primer galan joven: Emilio Armengod. Primer actor de carácter: Fernando Albarriba. Actor cómico: Rafael López. Segundo galán: Rafael Barceló. Galán joven: Guillermo Arcila. Galán joven cómico: Waldo Fernández. Característico: Fernando Calvo. Actor genérico: Enrique Martínez. Segundo actor cómico: Manuel Balaguer. Actores: Emilio Ratz, Ramón Berrocal. Apuntadores: Ambrosio P. Liqueñano, Daniel González. Representante: Alfredo Ruiz. Se representarán las obras últimamente estrenadas en Madrid y las que vayan estrenando.

Dicharachos

Dicen que no hace nada ante el Gobierno de los ocho pobres desdichados «huerfanos», como unos le llaman, de los ocho «caros» como llamanle otros, afirmando en serio que al morir el uno su valor perdieron. Dicen que andan todos lo mismo que ciegos, caminando a tientas y dando tropiezos, ni programa cierto, metidos los tristes en la mar de enredos, ya sin esperanzas de arribar a un puerto, sin rumbo y perdidos como barquichuelo que en alta mar lucha con los elementos, sin tener ya velas, ni timón, ni remos. Dicen que hay discordias graves entre ellos, porque unos a otros ya se echan el muerto de los laborintos que se metieron por barrabasadas y por descieritos, y ahora el anatema causa tal efecto, que están todos mustios, aterrados, téticos, temiendo pus el diablo los lleve al infierno. tanto, que hay más de uno, timorato y trémulo, a quien no le llega la camisa al cuerpo. Dicen... lo que digan. ¿Quién se ocupa de esos vamos dicharachos de gente sin seso, que habla mal de todo por matar el tiempo? ¡Decir que no hace nada este Gobierno, cuando el presidente con llevar el peso de la presidencia y del ministerio y de los convenios, para que el partido vuelva a estar entero, también se dedica, con notable celo, a ver las coplillas que cantan los ciegos, como si no hubiera! ahora en este pueblo guardias é inspectores que se cuiden de ello, é impidan que haya punibles excesos. ¡Decir que no hace nada este Gobierno! ¡Bah! ¡Bah! Dicharachos de dicharacheros!

FELIPE PEREZ Y GONZALEZ

Teatro-Circo Balear

Gran Compañía Italiada de Opera Opereta de DON EMILIO GIOVANNINI

Gran función para hoy

LUCCIA

La opereta en un acto titulada.

LUBINO

El juguete cómico lírico en un acto titulada:

EL POLICHINELA

A las ocho y media

Table with 3 columns: Price, Por decenas, Diario. Rows include Palcos sin entrada (50'00, 7'50), Butacas sin id. (5'00, 1'00), Sillas circulares sin id. (4'00, 0'50), Anfiteatro sin id. (2'00, 0'52), Lunetas sin id. (1'50, 0'25), Entrada general (0'50), Media entrada (0'30).

Lista de la compañía.

Directores artísticos, D. Emilio Giovanni y Don Caetano Tani. Maestros concertadores y directores de orquesta, D. Francisco Rando y D. Rodolfo Gonzayá. Primeras tipleas, Aida Saroglia, Adeline Tani, Giovannina Coliva, Elena Tani y Amparo Obiol. Segundas tipleas, María D' Alessandro y Amelia Pangray. Tenores, Ferdinandino Arrigotti y Angelo Pomer. Tenor cómico, Enrico Grossi. Barítono, Manuel Carbonell. Bajos, Luis Visconti, Virgilio Fineschi y Gustavo Tani. Caricato, Amilcare Ferrara. Bufo, Edoardo Gallino. Segundas partes, Eugenio Parroll y Edoardo Pangray. 25 coristas d'ambos sexos. Apuntador—Sastre—Maqninsria—Archi-vero y Peluqueria.

# Librería Gelabert

## VIA-CRUCIS

POR D. Bartolomé Tolra, Pbro.

Dedicado á S. M. la Reina Regente

0.75 pesetas

Librería Gelabert

## MEDITACIONES sobre ELS PASSOS DES VIA-CRUCIS

dispuestas per D. S. S. P. R.

0.50 pesetas

# PILDORAS HOLLOWAY



La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Pildoras Holloway ha producido mas alivio en cuarenta y ocho horas que no habiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la merecida denominación de infalible tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males aleja con rapidez sorprendente.

El poder purificativo de estas Pildoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó languidez, males que tanto afligen gran número de personas, sean prontamente substituidas por la mas perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los constipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó erisipas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Pildoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Pildoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse á la desesperacion sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

# UNGUENTO HOLLOWAY

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, á él solo deben la cura radical de sus cuerpos, después de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curacion de los males de pierna, úlceras, mal de pechos escrófulas, abscesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 2

# BÁLSAMO DE FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.



Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino Amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, intercostal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

UNICOS AGENTES EN ESPAÑA

VILANOVA HERMANOS Y COMPAÑIA-BARCELONA

DEPOSITO EN PALMA: JOSÉ JUAN, Droguería.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

## SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SANDALO mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Dos y siete años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remitan por correo anticipado en valor.

# Prensas para copiar

Libros copiadors para los mismos de 500 á 1000 hojas. Secantes y Cartones impermeables. Libros rayados para diarios y rayado mayor, cuadernos de todos tamaños. Índices cuarto y folio para todos los libros.

Librería de Gelabert

# BALNEARIO BALEAR

Calle y Plaza de San Francisco, números 19 y 1

## ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, GRUP, RONQUERA, INFLAMACIÓN DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso de tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los actores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son inferiores.

Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C. Se encuentra en todas las farmacias.

## Sociedad General de Transportes Marítimos A VAPOR DE MARSELLA

Servicio del mes de Septiembre de 1897 LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA Saldrá de Barcelona el 21 de Septiembre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

# FRANCE

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA Saldrá de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo, y Buenos-Aires grandiosos y acreditados vapores franceses el día 11 de Septiembre el día 26 de Septiembre el vapor PROVENCE Consignatarios en Barcelona, Ripoll y Compañía, Plaza de Palacio

### Relación de una niña enferma

Sólo hay un remedio infalible para la tendencia al raquitismo y demacración de la infancia, y éste es la Emulsión Scott.

Cuando los niños no medran, cuando nacen endeble y se quedan delgados, pálidos y delicados á pesar del más asiduo cuidado, se necesita un remedio en el cual se pueda confiar para reponerlos de la debilidad, nutrirlos y ponerlos en el verdadero camino de la curación. Casos como el siguiente suceden constantemente:

«Cuando nació mi hija, era de constitución tan débil, que desesperábamos poder vencer su raquitismo.»

«Probé, por todos los medios que estaban á mi alcance, para llevar la salud á aquel sugeto, sin conseguir nada más que prolongar una existencia que me es tan querida, pero sin poder llevarle la salud. Pasaron así dos años. Un día me aconsejó un amigo que le diera la Emulsión Scott, y aunque con pocas esperanzas, adquirí un frasco y se lo hice tomar, y ¡cuál no sería mi satisfacción al verla mejorar día por día, adquirir color en sus mejillas, fuerza en sus músculos, alegría y vitalidad! Llegó la niña á pedir la Emulsión Scott como si se tratara de un dulce, y hoy, gracias á su excelente preparado, la tengo buena y completamente curada.»

«Lo que me complazco en manifestarles para su satisfacción y por si el conocimiento de este caso pudiera llevar á algún otro padre la satisfacción que á mí.»

«Soy de Vds. atento afectísimo y seguro servidor Q. S. M. B., ANTONIO RAMOS.—Málaga 15 de Diciembre de 1895.»

La Emulsión Scott está efectuando constantemente estas maravillosas curas; no deja nunca de aliviar el estado de demacración durante la infancia y en niños mayores; supliendo sangre pura para hacer carnes sanas. Es tan agradable al paladar que á los niños les gusta, lo que facilita su administración. La Emulsión Scott da fuerzas al débil, cura los principios de tisis y es de un grandioso beneficio para los que padecen de escrófula, anemia y otros males motivados por impurezas de la sangre. De todas las fórmulas de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos, no hay ninguna que posea la mitad del mérito de la Emulsión Scott; los médicos reconocen esto como una verdad y por este motivo siempre previenen á sus enfermos contra las falsificaciones que son substituidas despreciables. La única verdadera Emulsión Scott tiene en su envoltorio la marca de fábrica, representando un hombre llevando á cuestas un gran pescado.

### Llama de defensa

de la naturaleza Cuando la tisis invade con rapidez los pulmones, haciendo presa de su víctima cuando menos ella lo espera, sólo queda un recurso para vencer á tan terrible enemigo, y éste es dar á la constitución el arma que le ofrece la naturaleza para dominar el fatal azote, esta arma, única en la que se puede confiar, va significada en el siguiente relato que es la experiencia del que suscribe:

«Permitáteme manifestar que he estado sufriendo por mucho tiempo una enfermedad en los pulmones que me hacia temer un fin desastroso.»

Afortunadamente vino á mis manos uno de sus cromos, el cual me recordó un amigo que siempre recomendaba la Emulsión Scott, lo que habia hecho conmigo con frecuencia, por haberse el curado con dicho medicamento una enfermedad grave, por lo que tenia completa confianza en el remedio.

«Procuré, sin más demora, una botella de Emulsión Scott, tomándola de acuerdo con las instrucciones y encontré mejoría rápidamente.»

«Al tomé seis botellas y bastaron para lograr una completa curación. Este beneficio se lo debo á mi amigo por la insistencia de su recomendación, y con más veras á los eficaces efectos de su maravilloso preparado, siendo tal mi agradecimiento que no tengo palabras para expresarles mi gratitud, deseando que usen uso de mi manifestación y me agreguen en la lista de los que, como yo, han sido curados.—CHRISTÓBAL ARROYO.—Sevilla 12 de Febrero de 1896. Su casa: calle Laguna, núm. 26.»

«Después de leer una carta como la anterior, habré por ventura alguien que no se sienta convencido de los maravillosos efectos de la Emulsión Scott? Los miles de personas que sufren enfermedades de la garganta y pulmones que se resisten á tomar este remedio tan afamado se convierten en sus propios enemigos; dejan de tomar precisamente el medio curativo y fortaleciente que les hace falta para adquirir la salud. Podrá sustituirse con cualquier otro aceite, ó imitación de la Emulsión Scott, pero se dejará de conseguir la mejoría que está al alcance de todos tomando la emulsión verdadera.»

«Esto, aunque pueda parecer una exageración, no es, sin embargo, más que la expresión de la verdad. La única legítima Emulsión Scott lleva nuestra marca de fábrica en el envoltorio, representando un hombre llevando un pescado á cuestas.»

# TIMBRES

De goma y metal; fechadores en goma y metal; paño y automáticos; foleadores y numeradores á pistón y automáticos en goma, bronce y acero; letras y foleones en goma y metal para marcar ropa blanca; abecedarios y numeradores de zinc para marcar toda clase de embalajes; timbres y cachets para buques; punzones de acero para marcar cuero, madera, cobre, hierro, acero, etc.; timbres de a puño y pistola; tenazas y plomos para precintar; máquinas perforadoras para taladrar certidudes en telones, letras de cambio, cheques, etc.; indispensables para casa de banca y comercio; placas y rótulos de hierro esmaltado; botellitas y temporales tintes varios colores y reparación á toda clase de timbres.

Esta casa garantiza sus sellos y repite gratuitamente los que no resulten del agrado del comprador.

Librería Gelabert

## Librería Gelabert

Obras de D. Mariano de Larra, nueva edición precedida de la vida del autor. 4 tomos encuadernados á la holandesa—16 Ptas.

Poesías de Manuel Acuña con un prólogo de D. Fernando Soldevilla segunda edición 1 tomo encuadernado con plancha dorada—5 Ptas.

Géminis novela original de don Antonio Fratesy Sureda, 1.50.

Impresiones por D. Antonio Sureda Frates 3 ptas.

## Regaliz Pectoral L.B.

La Superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella. PRECIO DE LA CAJA: 3 REALES, EN TODAS LAS FARMACIAS. Deseñarse la Marca L. B. en rojo, en la caja y en la etiqueta. Fabrica en Bayona, S. LE BRUF.

Palma.—Imp. de las hijas de Colomar